

## EDITORIALES

## Tras el portazo

La contundente victoria del 'no' francés al Tratado por el que se establece una Constitución para Europa es una mezcla de compleja cuantificación, por cuanto el mensaje avalado por las urnas francesas es de rechazo al contenido y tono político del texto europeo, pero también un duro recado enviado al poder y a la clase política francesa sin distinciones. Ni siquiera ha habido unanimidad en el rechazo al nuevo proyecto de la UE: el campo y las clases trabajadoras votaron masivamente en contra, mientras que las grandes ciudades lo hicieron a favor. Y tanto el Gobierno de centroderecha, como el principal partido de la oposición, los socialistas, van a sufrir inmediatamente las consecuencias del 'no' al Tratado. Las quinielas por la sucesión del impopular primer ministro Raffarin están abiertas y todos esperan saber si será el ambicioso Sarkozy el elegido o, por el contrario, Chirac apostará por la lealtad del brillante diplomático Villepin.

En cualquier caso, es incuestionable que el presidente Jacques Chirac es el gran perdedor y, hoy por hoy, candidato imposible para un tercer mandato en 2007. Pero los socialistas y su líder, el primer secretario del partido, François Hollande, son también damnificados de primera magnitud, lo que prueba la extensión y originalidad de este fenómeno de rechazo transversal al universo político francés.

Hollande, que se había jugado a una carta su liderazgo forzando un referéndum interno entre los afiliados al PS, que ganó con cierta holgura, se enfrenta ahora a un inevitable congreso extraordinario del partido tras perder su autoridad. No pudo, o no quiso, enfrentarse a la activa campaña organizada por el inspirador del ala más liberal del PS, Laurent Fabius, quien no desaprovechó la victoria del 'no' para construirse un trampolín desde el que intentar avanzar hacia las presidenciales francesas. Pese a su maniobra de derivar rápidamente el fracaso del referéndum hacia las filas del Gobierno, la autoridad del líder socialista francés acusará seguro la división que se vive en sus filas.

Y si en Francia la conmoción política tardará en diluirse, no va a ser menos en la Unión Europea. Sin plan B, se hace aún más difícil para Bruselas asumir que uno de sus socios fundadores se ha descolgado de las páginas de la primera Carta Magna europea. Sin contar con que es muy posible que mañana mismo se enfrente a otro varapalo similar en la consulta holandesa o que las sombrías dudas que ahora se ciernen sobre el siempre euroescéptico Reino Unido pasen a ser una realidad peor.

## Implicarse contra el tabaco

La Organización Mundial de la Salud ha querido este año dedicar el Día Mundial sin Tabaco a destacar el papel de los profesionales sanitarios en la lucha contra lo que ya es calificado formalmente de epidemia mundial. Por ese motivo ha publicado un estudio sobre la relevancia de que todos los que trabajan en el sector de la sanidad participen en la erradicación del tabaquismo. La medida pasaría por integrar a los profesionales de la sanidad en las estrategias de reducción de la adicción al tabaco.

España se encuentra en estos momentos en la penúltima fase de adopción de un marco legal riguroso para la prevención del tabaquismo y la prohibición del hábito de fumar en centros de trabajo y recintos públicos, después de que hace seis meses ratificara el Convenio mundial elaborado por la OMS y en abril último llegara al Congreso el anteproyecto de ley de Prevención del Tabaquismo. Se completa así la adaptación de directivas europeas y normativa internacional, pero no se podrá

hablar de última fase en nuestra homologación mientras esa próxima ley que entrará en vigor en enero de 2006 no esté dotada y desarrollada para su aplicación por las comunidades autónomas. A este respecto el Ministerio de Sanidad ha presupuestado 29,6 millones de euros para los programas de prevención en esta legislatura, una iniciativa digna de elogio pero insuficiente.

Las medidas disuasorias contra el tabaco han demostrado una considerable eficacia. Los porcentajes de la población fumadora se han visto reducidos del 38% en 1987 al 31% en 2003; y aunque algunas de esas terapias tengan un alto coste económico, en estos momentos de revisión de la financiación sanitaria, esa prestación no debe contemplarse exclusivamente como un coste demasiado elevado de asumir para la Sanidad Pública sino como una fórmula preventiva que a medio plazo termina siendo mucho más barata que el posterior combate contra una enfermedad que en España causa 50.000 muertes anuales.

## PROTAGONISTA



## San Martín, un referente de la cultura vasca

El escritor y primer Ararteko, Juan San Martín, falleció ayer a los 82 años, dejando a sus espaldas una dilatada trayectoria cultural en favor del euskera y del País Vasco. Nacido en Eibar en 1922, San Martín fue un escritor autodidacta, que estudió de noche mientras trabajaba de tornero, y en 1964 entró en la Real Academia de la Lengua Vasca, Euskaltzaindia, en la que ocupó los cargos de secretario y vicepresidente. Poeta y traductor, autor de más de una treintena de libros y galardonado con el Premio Ikaskuntza en 2004, San Martín constituye un referente cultural en el País Vasco, gracias a un inmenso trabajo en diversos campos y que se ha prolongado prácticamente hasta el momento de su desaparición.

## REVISTA DE PRENSA

EL PAÍS (EDITORIAL, 30/V/2005)

## Después del 'no'

(...) Uno de los países fundadores y con mayor impronta en la historia de la UE ha decidido echar el freno a lo que hasta ahora ha sido un éxito sin precedentes en la historia de las relaciones internacionales y en la construcción de un continente próspero y en paz. (...) La crisis que se abre hoy en Francia, y también dentro de sus dos principales formaciones políticas, es asimismo una crisis europea. Ahora es responsabilidad de los dirigentes de los Veinticinco evitar que este enorme tropiezo se convierta en un parón de funestas consecuencias. (...)

ABC (EDITORIAL, 30/V/2005)

## El enfermo de Europa

(...) Lo ocurrido es la demostración más palmaria del fracaso de un modelo sustentado sobre el intervencionismo, el centralismo a ultranza y el anquilosamiento de unas rígidas estructuras administrativas. La clase política francesa ha vuelto a sacar lo peor de sí misma. (...) La Constitución europea ha dado un gravísimo traspié cuando comenzaba la andadura de su ratificación por los distintos Estados de la UE. La zancadilla que le ha puesto uno de los países centrales del proyecto europeo deja a éste en una difícil situación.

EL PERIÓDICO (EDITORIAL, 30/V/2005)

## El atasco europeo

(...) ¿Quién gana con este resultado? La coalición del no era un batiburrillo heterogéneo integrado por la extrema derecha, la derecha nacionalista y populista, una parte del Partido Socialista, los comunistas, la extrema izquierda y los movimientos alternativos. Deducir de este cóctel un ganador político se antoja difícil. Ni siquiera el dirigente socialista Laurent Fabius, defensor del no, podrá cantar victoria. La derecha y los socialistas pagarán probablemente por igual los platos rotos.

LA VANGUARDIA (EDITORIAL, 30/V/2005)

## El seísmo francés

(...) La ideología de fondo sobre la que ha cabalgado el no europeo es aquella que afirma que Francia ha dado más a Europa de lo que ha recibido, olvidando que se ha visto beneficiada por el peso de la Política Agraria Común (PAC). Un sector de la izquierda reformista, al ceder a la tentación de culpar a Europa de los males franceses, ha alimentado a los soberanistas de derechas y la ultraderecha lepenista. (...)

## INFO-ENCUESTA

¿El rechazo francés a la Constitución afectará a su ratificación en otros países?

No  17.4%

Sí  82.6%

## Comentarios:

Me da la sensación de que algunos países como Italia y España, contestaron en el referéndum a bolea... Sin embargo los franceses sí han leído el texto de la Constitución y supongo que ellos sí tendrán razones más argumentadas para decidir... así que es posible que su decisión influya en los países «vagos». ▶ Read

El no francés ha sido por varios motivos, entre otros por demostrar el descontento con los dirigentes actuales. ▶ Anacleto Fideo

Datos del 30/V/2005. Las encuestas de www.diariovasco.com son sondeos abiertos de opinión, sin carácter científico ni estadístico.

## ZULET

